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E5_90_88_E8_BE_85_E5_c40_250418.htm 在很多人还在犹

豫RFID是否可行时，上海百联集团下属的现代物流已经成为

勇敢的吃“螃蟹”者，而且效益初现。尽管还面临着困惑与

困难，但其RFID之路无疑将越走越宽。 洗涤剂成应用先锋 上

海百联集团是一个特大型的商贸流通集团，旗下拥有百货、

超市、购物中心和物流等多种业态，包括中国最大的零售连

锁企业联华超市，主营业务年营业额超过500亿元。 上海百联

集团下属的上海现代物流是典型的第三方物流企业尽管也做

百联内部的物流工作，但其主要客户还是集团外部的合资或

者独资制造型企业。 在其众多的客户中，和黄白猫有限公司

最与众不同，因为其生产的“漂水”洗涤剂类产品成为公司

最先享受到RFID技术便利快捷服务的货品。 从生产商和黄白

猫出库的“漂水”产品运送到现代物流以后，放置在贴

有RFID标签的托盘上，再通过运货叉车送入仓库。叉车经过

设置在仓库门边的RFID读取装置时，系统自动将产品的货号

、名称和数量等入库信息采集并保存下来，并与仓库管理系

统实现对接。 在采用RFID技术以前，“漂水”产品需要通过

专用的RF设备由人工扫描，现代物流每天有6～7万箱的进出

量，劳动强度高，效率低，速度也很慢。采用RFID技术以后

，由于自动化程度的提高，识读准确率和效率也明显提升，

“仓库工人从36人降低到了27人，仅这一项，三年节省的人

工成本就将近百万元。”现代物流总经理陈道燮介绍说。 尽

管因为成本原因，在每一件产品上贴RFID标签在目前这一阶



段还不现实，现代物流还是将40箱产品作为一个单位，实现

了托盘级的RFID入库系统。 和黄白猫有限公司生产的“漂水

”洗涤剂类产品成为公司最先享受到RFID技术便利快捷服务

的货品。 现代物流使用的是北京维深电子公司设计的UHF有

源标签，尽管每个成本在10元以上，但由于可以重复使用，

“因此成本并不是想像中那么可怕，”现代物流副总经理梁

宝龙介绍说。尽管如此，作为整个项目的发起人和组织者，

英特尔公司代表黄一周透露，这一项目的投资总额也将近百

万元。 项目合作的最初目标类似于宝洁公司日化用品到沃尔

玛配送中心的流程。上海现代物流的RFID项目目前已经做到

了从产品下线开始，一直管控到配送中心月台发货，而试点

项目的成功也让现代物流“有了更多的想法”，“下一步将

尝试延伸到零售门店，提供全程基于RFID技术的供应链管理

服务。”陈道燮对项目下一步的实施前景表示乐观。 其实对

于现代物流这样的第三方物流企业来讲，盘点问题是最重要

、也是最挠头的。受技术和成本的限制，目前还做不到通

过RFID技术实现仓库的自动盘点，但在项目实施过程中，上

海现代物流也有了意外的收获以RFID托盘租赁为代表的服务

外包。第三方物流的托盘是一种重要的物流设备，贴上智

能RFID标签的托盘变成了一种公共信息平台。通过RFID托盘

的租赁物流企业本身就能有收益，因为RFID技术提高了供货

和收货的效率，物流公司上下游的企业对此都感兴趣，物流

企业也借此提高了自身的市场竞争能力。 RFID要让供应链各

方获益 记者在上海百联集团的网站上看到，百联的目标是做

中国最大的综合型流通产业集团，由于其主营业务是连锁零

售，很容易让人将其定位成中国的“沃尔玛”。 事实也确实



如此。由于百联旗下企业业态的多样性，其更有可能整合供

应链上的各个环节。从生产、转运、销售各个环节上来看，

从生产商到物流商，再到超市或者卖场，就像一个完整的供

应链链条。现代物流的目标是做物流集成商，将所有功能压

入到整个一体化供应链中。而在各个环节取得的经验也有助

于上海百联集团对全面引入RFID技术、优化供应链做出评估

参考。 黄一周认为，RFID要能做到供应链利益的最大化，让

供应链各方都能有所收益，这项技术才能得到真正的推广。

但从实践来看，难点也在于此。由于“沃尔玛”们的强势，

并非供应链上所有的“链条”都能平等受益。 从技术的角度

看，RFID实现了基本信息的数据化，是下一步对数据进行深

加工的基础。而其真正威力的发挥将是全程介入供应链管理

和服务，而无论对于企业还是技术实施商来讲，对企业业务

流程的改变甚至重新设计则是很大的挑战。 应该看到，仅前

期建设而言，一个RFID项目在硬件、软件和信息系统的投资

就在上百万元，风险依然很大。尽管正确实施的RFID项目能

够提高企业的竞争力，但大多数相关企业还是处于观望阶段

，这既有RFID技术稳定性、标签价格、标准等原因，更重要

的是目前国内还缺乏很成熟的方案，这也是用户不敢贸然采

纳的重要原因。 项目的硬件、标签设计和软件集成商维深电

子的总经理张革军认为，目前制约RFID发展的一个重要因素

是缺乏有实施RFID经验和系统集成的人才，用户也更关注项

目实施的成功率和投资回报率（ROI）。其实这是一个比技

术和标准更大的难题。 100Test 下载频道开通，各类考试题目

直接下载。详细请访问 www.100test.com 


